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ДЕ ЛУ  В Е Н Е Ц )
8 июня у 7 000 дентов отстало от =

студентов I—III кур- учебной программы на =
сов института начнут- ЭЭФ, ТЭФ, ГРФ. "  г 
ся экзамены. Весен- По III курсу ухуд- |  
няя сессия венчает шились результаты ат- в 
учебный год, и от то- тестации на АЭМФ, в 
го, насколько плодот- МСФ, ФТФ, АВТФ. = 
ворно поработал кол- Причина та же —про- |  
лектив института, за- пуски занятий. Слабо = 
висят и ее результаты, работают УВК, комсо- 1 

Наш корреспондент мольюкие бюро фа- = 
беседует с начальни- культетов, актив в
ком учебного отдела групп.
В. Н. Чудиновым. Нельзя признать §

— Владимир Нико- удовлетворительны м и в
лаевнч, какую задачу аттестации по общест- § 
в эти дни можно счи- венным дисциплинам. |  
тать главной? По истории КПСС на |

— Главное — это ЭЭФ, ТЭФ. ГРФ. в
успешно провести за- ЭФФ каждый пятый |  
четы. Студентам —ус- студент не был аттес- |

тован. По философии §
наиболее низкие ре- |
зультаты аттестации на §
ЭЭФ, ЭФФ, ХТФ. I
По политэкономии не |
была аттестована в
треть студентов МСФ |

— Что же сейчас |
предпринимается для Ц

курсе успешной сдачи сес- в 
МСФ сии?

ВЕ--СЕССИЯ пешно сдать их и 
быть допущенными к 
сессии.

— С чем подошли 
факультеты к началу 
сессии?

— Результаты пос
ледней контрольной 
аттестации показали, 
что на III 
АЭМФ, ЭЭФ, 
многие студенты своев- —Заслуживает вни- = 
ременно не справи- мания опыт УОПФ. § 
лись с выполнением Здесь организована § 
учебной программы, поэтапная сдача экза- § 
Причина — низкая менов. Материал про- |  
трудовая дисциплина, рабатывается по час- I

На прошлой неделе закончилась ве
сенняя экзаменационная сессия сту
дентов четвертого курса. Наш фотокор
респондент побывал в эти дни у маши
ностроителей. Группа 4375 сдавала эк
замен по технологии машиностроения.

НА СНИМКАХ: доцент В. Ф. Сквор
цов доволен четким, глубоким ответом 
О. Горбачева. В итоге — заслуженное 
«отлично»; готовятся к ответу А. Мен- 
тюков, А. Криштонин и А. Агеев..

Фото И. Вотчала.

В среднем по институ
ту каждый первокурс
ник пропускает по 18 
часов занятий, а на 
ЭЭФ, ТЭФ, ФТФ ко
личество пропусков 
составляет •более 24 
часов.

На II курсе ФТФ
эта цифра достигла вать этому примеру. 
38 часов. Много сту- А. КУЗНЕЦОВА^

тям и по «горячим = 
следам» сдается. Та- § 
кая практика позволи- = 
ла большинству сту- |  
дентов сдать экзаме- I  
ны досрочно. Повыси- |  
лось качество знаний. = 
Рекомендуем другим |  
факультетам последо- |
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ДЛЯ студентов наше
го института подготовле
ны к печати учебные по
собия!: «[Теоретические
основы электротехники в 
задачах. Постоянные и 
синусоидальные токи в 
линейных цепях» — ав-

ГОТОВО 
К  ПЕЧАТИ

торы доценты А. А. Га- 
линский, А. П. Кононов, 
В. А. Лукутин и др., 
«Определение экономи
чески эффективных обла
стей применения вариан
тов техники» —автор до
цент Ю. С. Прокофьев, 
«Сборник методик опре
деления микроконцент
раций ионов кальция, 
натрия, хлорид-ионов с 
применением потенцио
метрического метода» — 
автор доцент В. Г. Дер- 
касова и др; «Практиче
ская. минералогия» — 
авторы доцент А. И. Ба
женов и ст. преподава
тель Т. И. Полуэктова. 
Будут изданы и другие 
учебные пособия по мно
гим специальным дис
циплинам. Студенты мо
гут получить эти работы 
в • читальных залах НТВ 
или приобрести в отделе 
распространения изда
ний ТПИ.

Готовы к печати меж
вузовские сборники: «Ки
бернетика и вуз», вы
пуск 16-й (ответственный 
редактор профессор В. 3. 
Ямпольский); «Пути ин
тенсификации производ
ственных процессов при 
механической обработке» 
—ответственный редак
тор профессор М. Ф. 
Полетик-а.

Р. ИГНАТОВА, 
зав. ред.-изд. отделом.

т в о р ч е с т в уЛ И Д Е Р-
о б щ е и ш т и е

А В Т Ф
Ежегодно общежития 

ТПИ участвуют в Рес
публиканском и област
ном смотрах-конкурсах. 
Дважды студенческим до
мам политехников при
суждались призовые мес
та в РСФСР, постоянное 
лидерство сопутствует 
им и в области.

Не исключение и этот 
год — по недавно подве
денным итогам общежи
тие факультета автома
тики и телемеханики по 
Вершинина, 39-а, обко
мом профсоюзов призна
но лучшим. Плодотвор
ной работой добился ус
пеха и студенческий дом 
по Усова, 21/2, заняв
ший II место.

Из 28 участников 
смотра-конкурса 8 обще
житий политехников во
шли в десятку лучших.

И. ВЛАДИМИРОВ.

ПЕРИОД бурно
го научно-пехни- 
чеокого прогресса 

обучение студентов в
вузе, тем более политех
ническом, несомненно)
должно вестись в атмос
фере приобщения к тех
ническому творчеству.
Определенный опыт в
решении этого вопроса 
имеется в НИИ ВН.

Все студенты,- которые 
проходят в нашем НИИ 
практику, участвуют в
н а учно - исследователь
ской работе или в выпол
нении хозяйственных до
говоров, студенты вечер
него отделения находят
ся под пристальным вни
манием совета ВОИР и 
патентно-информационно
го отдела. С этими сту
дентами проводятся груп
повые занятия по рацио
нализации, консультации, 
им помогает патентно- 
информационный отдел.
Сотрудники НИИ, руко
водя работой студентов, 
планируют ее так, чтобы

НИИ
будущие инженеры смог
ли проявить творчество, 
ставят перед ними такие 
технические задачи, ко
торые могут привести их 
к изобретениям и рацио
нализаторским предложе
ниям. Привлечение сту
дентов к изобретательст
ву и рационализации 
учитывается при подведе
нии итогов соревнования 
научных подразделений 
института, при оценке 
работы руководителей 
студентов. Студенты на
равне с младшим обслу
живающим персоналом 
института участвуют в 
соревновании и конкур
сах по техническому 
творчеству.

Все это позволило за
метно активизировать но
ваторскую работу моло
дежи. Так, в 1980 году 
31 студент подал 35 
принятых к использова-

у ч и т
нию рационализаторских 
предложений, три сту
дента оформили заявки 
на изобретения, по четы
рем заявкам студентов 
Государственный комитет 
по делам изобретений 
принял положительные 
решения. За четыре ме
сяца текущего года сту
денты подали 17 рацио
нализаторских предложе
ний, оформили одну за
явку на изобретение, по
лучили два авторских 
свидетельства, и по од
ной заявке принято по
ложительное решение. 
Можно назвать целый 
ряд студентов, которые 
уже в этом году подали 
по два рационализатор
ских предложения, внед
ренных в институте. Это 
В. Фатеев (группа 7260), 
А. Бойкова (группа

9560), А. Табаев (группа 
9560), В. Летахов (груп
па В-6370), М. Тарасова 
(группа 9182). К этому 
можно добавить, что сту
дентка М. Тарасова ра
ционализацией занимает
ся с первого курса и не
давно подала свое седь
мое предложение. Глубо
кой проработкой отлича
ются предложения сту
дента В. Летахова. Им 
предложены, изготовле
ны и внедрены устрой
ство автоматического уп
равления эксперимен
тальной установки, блок 
управления зарядным 
устройством. Студент 
В. Серов (группа 9570) 
по итогам рационализа
торской работы на вто
ром курсе был занесен 
на Доску почета новато

ров НИИ ВН, а недавно 
по его заявке на изобре
тение Госкомитет принял 
положительное решение.

Главным же в этой 
изобретательской и раци
онализаторской деятель
ности является то, что 
будущий инженер зак
репляет свои теоретиче
ские знания решением 
конкретных и важных 
практических задач. Соз
дание в НИИ, в лабора
ториях, на кафедрах ус
ловий для массового тех
нического творчества сту
дентов — одно из основ
ных условий подготовки 
специалистов высокой 
квалификации.
М. БИДЛИНГМАИЕР, 
секретарь совета ВОИР 

НИИ ВН.



ЗА  ЛЕКТОРСКОЙ ТРИБУНОЙ
«Необходимо выраба

тывать у студентов на
выки самостоятельной 
подготовки докладов и 
публичных выступле
ний, умение участво
вать в творческих дис
куссиях, формировать 
необходимые качества 
будущего воспитателя 
и организатора, пропа
гандиста коммунисти
ческих идей».

Мз постановле
ния ЦК КПСС и 
Совета Министров 
СССР «О дальней
шем развитии выс
шей школы и повы
шении качества под
готовки специали
стов».

БОЛЬШУЮ помощь 
преподавателям вузов в 
решении задач, указан
ных в постановлении, 
оказывает система обще- 
с т в е н н онп олитической

СТУДЕНТ
практики. Одним из зве
ньев этой системы явля
ете» школа молодого лек
тора, где студенты приоб
ретают навыки организа- 
ц ионно-пропагандистской, 
масс'овонолитической дея
тельности, учатся рабо
тать с людьми.

К такой деятельности 
готовит будущих специа
листов школа молодого 
лектора «Знание» при 
кафедре политэкономии 
института.

Срок обучения в шко
ле длился два года. 
На первом студенты ов
ладевали теоретическими 
знаниями, на втором — 
практическими навыками

лекторского мастерства 
Обучение первого года 
включало прослушивание 
лекций о подготовке са
мостоятельных выступле
ний, методике чтения. 
Это был так называемый 
пассивный год обучения. 
Слушатели второго года 
самостоятельно готовили 
лекции. Им предлагались 
темы самые разносторон
ние: об охране окружаю
щей среды, о соревнова
нии стран — членов 
СЭВ и т. д. Теоретиче
ская база и необходимый 
методический уровень у 
студентов уже имеются.

Каждый выпускник 
школы должен выступить 
не менее пяти раз. Чте

ние лекций проходит пе
ред различной аудитори
ей: учащимися школ, тех
никумов, работниками 
различных предприятий 
города и района. Студен- 
там-практикэнтам дается 
задание выступить перед 
населением по месту 
практики с лекциями по 
избранной теме. Им вы
даются направления-пуг 
тевки, в которых отмеча
ется количество слушате
лей, отзывы. -Этот итог 
лекционной работы учи
тывается при выдаче 
удостоверений молодым 
лекторам.

С прошлого года обу
чение в ШМЛ длится 
полтора года. По сравне

нию е двухгодичным 
обучением это более сжа
тые сроки. Темы лекций 
сегодняшним слушателям 
школы выдаются с пер
вых дней. В этом учеб
ном году перед студента
ми ' выступили В. В. Оси
пова — с лекцией «Об 
экономическом и полити
ческом положении Ита
лии», доцент ТПИ В. Г. 
Завьялов, лектор общест
ва «Знание» И. М.-Лех- 
тер. С городскими и Ки
ровским районным об
ществами «Знание» у 
ШМЛ института связи 
разносторонние.

Уровень подготовки 
студентов показал прохо
дивший в апреле «день

лектора». В этот день вы
ступили пять слушателей 
школы—с ХТФ и АВТФ. 
Они прочли свои лекции 
перед работниками Ки
ровского Госстраха, уча
щимися учетно-кредитно
го техникума и фарма
цевтического училища.

Что же дает студентам 
обучение лекторскому 
мастерству? Прежде все
го общение с людьми.

Сегодня студенты-лекто
ры черпают в этом свои 
творческие силы, а завт
ра общение поможет им 
в дальнейшей обществен
ной деятельности на про
изводстве.

Итогом работы школы 
молодого лектора являет
ся активная общественно 
полезная работа, кото
рую ведут выпускники 
института.

Г. КОВАЛЕВА, 
студентка ТГУ.

А Т Т Е С Т А Ц И Я  
В О Б У Ч Е Н И И

2 . Т р е  вожена я к а р т и н а
КАКОВЫ же основ

ные результаты апрель
ской аттестации на 
младших курсах фа
культета? Абсолютная 
успеваемость по отдель
ным предметам довольно 
сильно отличается. На 
первом курсе по высшей 
математике мы имеем 61 
процент. По общей физи
ке — 62 и по теоретиче
ской механике— 66 про
центов. Следует отме
тить, что по этим предме
там электроэнергетики 
имеют- традиционно низ
кую абсолютную успевае
мость и качество в се
местре, а нередко и в се
ссию.

Если по высшей мате
матике основа снижения 
успеваемости — пропуск 
занятий студентами, то 
по теоретической механи
ке — не сданные в 
срок домашние задания, 
а по общей физике — 
задолженности по теорети
ческому коллоквиуму и 
лабораторным работам.

По остальным предме
там абсолютная успевае
мость находится на уров
не 80—87 процентов. 
Успеваемость отдельных 
групп очень сильно отли
чается от 9 процентов в 
гр. 9203, обучающейся 
традиционно слабо из-за 
отсутствия работоспособ
ного дружного коллекти
ва, до 44—45 процентов 
в группах 9103, 9102,
9302. Хотелось бы обра
тить внимание читателей 
на тОт факт, что в груп
пе 9302 по 6 предметам 
аттестации получено 4 
двойки, а по общей фи
зике — 10. Занятия ве
дет ст. пр. А. А. Курба
тов. Почзидимому, меж
ду студентами группы и 
преподавателем отсут
ствует деловой контакт.

На втором курсе ус
певаемость студентов по 
седельным дисциплинам 
также сильно отличает
ся. По электрическим из
мерениям успеваемость 
составила 53 процента, 
по высшей математике- 
56, по прикладной 'Меха
нике — 65 процентов. В 
то же время по вычисли
тельной технике — 90, 
иностранному языку — 
87, философии— 85 про
центов. Успеваемость от
дельных групп колеблет
ся в очень больших пре
делах—от 64 в гр. 9491 
до 4,8 процента в гр. 
9392.

Низкие показатели те
кущей успеваемости по 
электрическим измере
ниям и высшей матема

тике, видимо, свидетель
ствуют о том, что препо
даватели не оправляются 
со студентами, не сумели 
на лекционных и прак
тических занятиях при
вить интерес к изучаемой 
дисциплине. Так, среднее 
количество неудовлетво
рительных оценок по 
этим дисциплинам 7 —12 
почти в каждой группе.

ТОЛЬКО что прошла 
майская аттестация. Ито
ги тревожные: в числе от
стающих группы 9101 и 
9303, имеющие абсолют
ную успеваемость 17 и 
13 процентов. Большое 
количество пропусков в 
группе 9101 (более 1000 
часов) не позволило зна
чительной части студентов 
вовремя получить зачеты 
и допуски к сессии. В 
группе 9303 11 человек 
были в отъезде, что ска
залось на результатах те
кущей успеваемости.
Здесь 5 студентов имеют 
по 3 и более двойки, а 
в гр. 9101 и 9500 их по 
12! Ослабил работу с 
группой 9500 ее куратор 
асе. кафедры ТВН П. Н. 
Бычков.

Что касается успевае
мости по предметам, то 
слаба успеваемость по 
высшей математике, тео
ретической механике, об
щей физике. Основная 
причина—слабый контроль 
за посещаемостью со сто
роны лекторов (напри
мер, по высшей матема
тике—со стороны проф. 
С. П. Кузнецова и доцен
та В. И. Матвиенко). Но 
есть другая крайность: 
одна из сильных групп 
9102 имеет по тео
ретической механике 13 
двоек, а в группе 23 
человека (лектор—доцент 
Ю. Г. Важенцев). В этом 
потоке все четыре груп
пы имеют много неудов
летворительных оценок 
по этой дисциплине. Од
ним из существенных не
достатков считаем, что 
аттестацию по высшей 
математике, истории
КПСС, теоретической ме
ханике выставляют в 
деканате преподаватели, 
ведущие практические за
нятия, часто без согласо
вания с ведущими лекто
рами потока.

В. ШНЕЙДЕР, 
замдекана ЭЭФ, 
Ю. АЛЕКСЕЕВ, 

доцент, член редколле
гии.

(Окончание в след, 
номере).

В Ы П У С К Н И К И
ВСТРЕЧАЮ ТСЯ

ВН О ВЬ
На АВТФ состоялась научно- 

методическая конференция, пос
вященная 20-летню факультета. В 
ее работе наряду с преподавате
лями, инженерами приняли уча
стие и выпускники разных лет. С 
интересом выслушали они доклад 
декана факультета Ю. С. Мельни
кова о становлении и развитии 
АВТФ, его сегодняшнем дне, вы
ступления заведующих кафедра
ми, профессоров И. Г. Лещенко, 
В. М. Разина, М. С. Ройтмана, 
первого декана, заведующего ка
федрой ТИАСУРа В. М. Новицко
го.

ФАКУЛЬТЕТ завоевал 
прочные позиции в учеб
но-методической и науч
ной работе. Здесь созда
на крепкая лабораторная 
база, выполняются науч
ные исследования по са
мым актуальным проб
лемам. Только на кафед
ре вычислительной тех
ники за это время вы
полнено научно-исследо
вательских работ более 
чем на миллион рублей. 
Сейчас кафедра участву

ет в совершенствовании 
управления станками с 
числовым программным 
управлением по догово
ру с производственным 
объединением «Контур».

Кафедра информаци
онно-измерительной тех
ники дала путевку в 
жизнь другим подразде
лениям ТПИ. Так, в 1970 
году ее выпускники во 
главе с доцентом В. К. 
Жуковым основали сек
тор электромагнитной

дефектоскопии в НИИ 
ЭИ. А позднее группа 
выпускников во главе с 
доцентом Д. К. Авдеевой 
вошла в межвузовское 
объединение медицин
ского приборостроения.

Выпускники факульте
та с большой теплотой 
вспоминают о годах, уче
бы в институте. Вот что 
сказала инженер-про
граммист Сибирского 
энергетического институ
та Е. П. Наумова:

— Наша группа жила 
в общежитии дружно, 
как одна семья. Мы 

сразу же откликались 
на все общественные со
бытия, работали в строи
тельном отряде в Стре- 
жевом, участвовали в 
вокально - инструмен
тальном ансамбле «Кани- 
кула». После института 
разъехались кто куда: в
Магадан, Красноярск, 
Иркутск, но связей друг 
с другом не теряем — 
встречаемся, переписы
ваемся. Эту энергию и 
теплоту отношений пере
даем сегодняшним сту
дентам, чтобы они как 
можно больше успели в 
эти пять прекрасных лет 
и в учебе, и в комсо
мольских делах, и в 
спорте.

Мы долго будем вспо
минать эту встречу с 

родным институтом, с 
друзьями, с городом сво
ей юности.

И. СМЫШЛЯЕВА, 
ст. преподаватель ка

федры ВТ,
О. ОЛЬШЕВСКАЯ, 

зам. декана АВТФ. 
НА СНИМКАХ: встреча 

выпускников со студен
тами факультета в клубе 
«Каникула». Выступают 
профессор И. Г. Лещен
ко и студентка Т. Лысо
ва.

Фото И. Вотчала.

З А Н И М А Й Т Е С Ь  
В Б И Б Л И О Т Е К Е
В библиотеке я бы-лучше всего занимать

ся только в библиоте
ке.

ваю довольно часто, 
особенно на старших 
курсах: приходится
больше работать с 
журналами, ориги
нальными статьями, 
по специальности. Об
становка в библиотеке 
настраивает на серьез
ный лад. А в сессию

Кроме того, здесь 
можно не только 
учиться, можно по
смотреть выставки, по
читать журналы.

Н. ШУ, 
гр. 5270.

В К Л У Б I
В субботний вечер в 

клубе «Мечта» электро
физиков было многолюд
но. Лауреат конкурса по
литической песни, прохо
дившего в мае этого года 
в Новосибирске, ансамбль 
ТПИ «Диалог» рассказы
вал о своем участии в 
конкурсе и маевке в 
честь Дня международ
ной солидарности трудя
щихся, выступлениях 
других коллективов и со
листов, встречах с совет
скими и зарубежными

<, МЕЧТА»
друзьями.

Студенты оценили и 
новую работу ансамбля— 
песни на испанском и 
английском языках. С 
интересом слушали со
бравшиеся выступления 
руководителя «Диалога» 
Б. А. Рыбалова, смотре
ли фильм о неделе ин
тернациональной соли
дарности, снятый участ
никами ансамбля.

Встреча понравилась и 
запомнилась всем.

Б. СОТ0)В.



В  РЕШЕНИЯХ, сформулированных
XXVI съездом КПСС, о задачах техни
ческого перевооружения народного 

хозяйства и перевода его на ин
тенсивный путь развития большая 
роль отводится машиностроению,
для которого предусмотрены опережающие 
темпы роста. Обеспечение таких темпов тре
бует как создания новых технологий, так и 
дальнейшего прогресса традиционных мето
дов обработки материалов, совершенствования 
технологического оборудования и инструмен
тов. На производстве этими вопросами приз
ваны заниматься инженеры-механики, спе
циалисты по технологии машиностроения, ме
таллорежущим станкам и инструментам. По
этому, несмотря на большой ежегодный вы
пуск таких инженеров в стране, потребность 
в них продолжает расти. Повышаются и 
требования к качеству их подготовки.

НАУКА ОБУЧАТЬ
В нашем институте 

названная учебная 
специальность — одна 
из ведущих. Выпуск 
инженеров по всем ви
дам обучения в ны
нешнем году составит 
около 200 человек. А 
всего со дня ее откры
тия в 1931 году — 
тогда она называлась 
«Механическая обра
ботка и сборка» выпу
щено свыше 4,5 тыся
чи специалистов этого 
профиля. Многие из 
них стали крупными 
руководителями маши
ностроительной про
мышленности, видны
ми учеными. Это — 
министр машинострое
ния для животновод
ства и кормопроизвод
ства СССР К. Н. Бе
ляк, руководители
главных управлений 
министерств М. Г. Же
лезнов, Ю. П. Сада- 
ков, Э. В. Липсин, 
член-к о р р е спонде-нт 
АН СССР Н. Н. Зо- 
рев, глава научной 
школы технологов-ма- 
шиностроителей Б. С. 
Балакшин и др. В том 
же 1931 году была 
создана кафедра ме
ханосборочного произ
водства, которую воз
главил доцент, впо
следствии профессор 
А. М. Розенберг, в те
чение 32 лет руково
дивший методической 
и научной работой по 
специальности. Кафед
ра позднее раздели
лась на две. В 1980 
году появилась кафед
ра «Технология маши
ностроения, станки и 
резание металлов».

В своей деятельно
сти кафедра не отсту
пает от сложившихся 
традиций требователь
ности к студентам, вы
сокой ответственности 
преподавателей и сот
рудников за выполне
ние всех видов учебно- 
воспитательной, мето
дической и научной 
работы. Определяя 
свои задачи в соответ
ствии с Основными на
правлениями развития 
страны, утвержденны
ми XXVI съездом 
КПСС, кафедра наме
чает меры по дальней
шему повышению ка
чества подготовки спе
циалистов, развитию 
научной деятельности, 
улучшению связей с 
промышленными пред
приятиями.

Одна из важных за
дач, стоящих перед на
ми, — радикальный 
пересмотр содержания 
двух основных специ
альных курсов: «Тех
нология» и «Металло
режущие станки» сог
ласно новым типовым 
учебным программам. 
Главная причина изме
нения программ — 
стремительный про
гресс технологического 
оборудования, в част
ности, изменение
структуры станочного 
парка за счет быстро
го роста количества 
станков с числовым 
программным управле
нием, внедрение про
мышленных роботов, 
манипуляторов и дру
гих автоматизирующих 
устройств. К этой за
даче кафедра уже при
ступила, и ее ускорен
ному решению немало 
будет способствовать 
накопленный за 10 лет 
опыт подготовки в рам
ках одной учебной 
группы специалистов с 
дополнительными зна
ниями по применению 
станков с ЧПУ.

Приступили мы и к 
решению другой зада
чи — увязке рабочих 
программ всех курсов, 
формирующих техио- 
лога-машиностроителя, 
с целью оптимизации 
учебного процесса. В 
текущем году был про
веден однодневный ме
тодический семинар по 
вопросам сквозной 
технологической подго
товки студентов, в ко
тором приняли актив
ное участие преподава

тели кафедр, обеспечи
вающих соответствую
щие курсы. В этом же 
году на специальных 
расширенных заседа
ниях кафедры обсуж
дались вопросы эконо
мической и конструк
торской подготовки 
студентов специально
сти. Предприняты дей
ственные шаги по со
вершенствованию рабо
чих программ по 
электротехнике и по 
автоматизации техно
логических процессов.

Следует отметить, 
что решение этих воп
росов для специально
сти «Технология маши
ностроения, металлоре
жущие ставки и инст
рументы» имеет осо
бое значение из-за ее 
широкой универсально
сти и как следствие— 
большой загрузки сту
дентов.

Кафедра третий год 
осуществляет аудитор
ное курсовое проекти
рование под руковод
ством преподавателей 
по курсу «Металлоре
жущие станки». Со 
следующего учебного 
года подобная методи
ка будет использовать
ся при выполнении 
курсового проекта по 
технологии машино
строения. Значительно 
улучшена в текущем 
учебном году и прак
тика организации ла
бораторных работ по 
технологии машино
строения: поставлены
три новые лаборатор
ные работы, готовится 
методическая докумен

Г
, Процесс подготовки 

кадров высококвалифи
цированных специали
стов непосредственно 
связан с их участием в 
научно - исследователь
ской работе.

Мы побеседовали с 
начальником отдела 
НИЧ кафедры техно
логии машиностроения 
н резания металлов 
В. А. ПУШНЫХ.

— Виктор Алек
сандрович, каковы ре
зультаты работы ка
федры в 10-й пятилет
ке?

— Коллектив ка
федры успешно выпол-

! нил социалистическое 
обязательство на 10-ю 
пятилетку. Объем хоз
договорных работ со
ставил более полумил
лиона рублей, а эконо-

Кожевникова разраба
тывает и исследует 
новые высокопроизво
дительные методы и 
конструкции инстру
ментов для обработки 
отверстий. Некоторые 
из этих конструкций 
выполнены на уровне 
лучших мировых об
разцов.

Успешно развивает
ся на кафедре новое 
научное направление— 
исследование высоко
производительных мето
дов обработки деталей 
типа втулок пластиче
ским деформировани
ем. Руководит этой ра

ской работе кафедры?
— Вся исследова

тельская работа ведет
ся и в целях дальней
шего научно-техниче
ского прогресса, и в 
целях обучения сту
дентов. Студенты при
нимают самое актив
ное участие в научном 
поиске. На студенче
ской научной конфе
ренции кафедры за
слушано около пятиде
сяти докладов. Кроме 
того, на Всероссий
ской студенческой на
учной конференции, 
которая проходила в 
г. Туле с 26 по 30

ОБУЧЕНИЕ НАУКЕ

тация.
Много внимания ка

федра уделяет укреп
лению своей матери
альной базы, особенно 
обновлению лаборатор
ного оборудования. В 
решении этой очень 
нелегкой в условиях 
вуза задачи нам помо
гают промышленные 
предприятия. Недавно 
,мы получили неоколько 
современных металло
режущих станков. На 
очереди — переосна
щение лаборатории и 
создание кабинета по 
курсу технологии ма
шиностроения.

В решениях XXVI 
съезда КПСС специ
альное внимание уде
ляется вопросам совер
шенствования и широ
кого внедрения в ма
шиностроение промыш
ленных роботов и ма
нипуляторов. В связи 
с этим коллегия Мин
вуза СССР утвердила 
новые учебные специа
лизации по вопросам 
робототехники. Одну 
из таких специализа
ций— «Технология ро
ботизированного произ
водства» — предпола
гается открыть на базе 
нашей кафедры. Это 
еще одна серьезная за
дача, решение которой 
потребует от нас под
готовки специальных 
учебных курсов и ла
бораторных циклов, 
создания новых лабо
раторных установок. 
Такую подготовку мы 
уже начали.

М. ПОЛЕТИКА, 
зав. кафедрой, 

профессор.

мический эффект от 
внедрения результатов 
этих работ — более 
1,5 млн. рублей.

Сотрудниками ка
федры защищено 6 
кандидатских диссер
таций, направлено 10 
экспонатов на ВНДХ, 
из них пять отмечено 
медалями ВДНХ.

В научные исследо
вания успешно внедря
лась современная аппа
ратура, выполненная в 
стандарте КАМАК.

— Над какими проб
лемами работают сей
час ученые кафедры?

— На кафедре ве
дется работа по семи 
научным направлени
ям.

Под руководством 
профессора М. Ф. По- 
летики идут как фун
даментальные, так и 
прикладные работы по 
исследованию контакт
ных процессов и изно
са инструмента в свя
зи с оптимизацией 
режимов резания.
Развивается новое на
учное направление — 
упрочнение режущего 
инструмента методом 
ионной имплантации.

Доцент Г. Л. Куфа- 
рев с сотрудниками 
занимается исследова
нием процесса завива
ния и дробления 
стружки. Разработана 
единая теория. Прак
тические 'результаты 
успешно внедряются на 
ряде крупных машино
строительных пред
приятий страны.

Другая группа сот
рудников под руковод
ством доцента Д. В.

ботой доцент М. Г. 
Гольдшмидт. На базе 
этих исследований раз
рабатываются новые 
технологические про
цессы и конструкции 
станков-автоматов для 
обработки колец под- 
шипнинрв.

Новым научным на
правлением кафедры 
является также разра
ботка теории и мето
дов числовой автома
тизации производства 
в машиностроении и 
автоматизация научно
го эксперимента. Эти 
работы выполняются 
под руководством до
цента В. И. Лившица. 
В~ короткий срок соз
дана специальная ла
боратория, оснащенная 
современной аппарату
рой, станками с ЧПУ 
и вычислительной тех
никой. Получен ряд 
интересных теоретиче
ских и практических 
результатов. Послед
ние успешно внедря
ются в производство 
на машиностроитель
ных предприятиях Си
бири, Москвы, Украи
ны. Часть этих работ 
недавно включена в 
комплексную научно- 
техническую програм
му Минвуза РСФСР 
САПР.

И .наконец, еще од
но научное направле
ние, возглавляемое до
центами П. Я. Кра- 
уиньшем и Э. Г. Фран
ком, — это исследо
вание в технологиче
ских целях гидравли
ческих объемных виб
раторов и динамики 
гидравлических приво
дов.

— Какое участие 
принимают студенты в 
научно - исследователь

мая 1981 года, было 
представлено 6 докла
дов студентов, зани
мающихся НИР на на
шей кафедре. В этом 
году на кафедре раз
работано также спе
циальное положение 
по НИРС, призванное 
упорядочить организа
цию этой работы и 
стимулирующее со
трудников кафедры к 
привлечению студен
тов к НИР.

— Как известно, в 
этом году кафедра от
мечает свой 50-летний 
юбилей. Какие тради
ции сложились на ка
федре за этот доволь
но длительный период 
ее существования?

— Первый заведую
щий кафедрой, основа
тель томской школы 
резания металлов про
фессор А. М. Розен
берг обладал незауряд
ным талантом экспе
риментатора, большим 
педагогическим мастер
ством, высокой требо
вательностью к себе и 
окружающим как в на
учных вопросах, так и 
в повседневной жизни. 
Эти качества он вос
питал и в своих уче
никах А. Н. Еремине, 
М. Ф. Полегике, Г. Л. 
Куфареве и других, 
которые, в свою оче
редь, передают их бо
лее молодым коллегам. 
Эта эстафета высокого 
энспериментал ь и о г о 
мастерства позволила 
томской школе реза
ния металлов получить 
основополагающие ре
зультаты в теории ре
зания металлов и за
нять одно из веду
щих мест среди науч
ных коллективов стра
ны.
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КАРИНА ПАШКОВА— 
КУЛЫОРГАНИЗАТОР

Хотя не пророчили бед больших 
Буднлчлые дела —
На тихий поселок в грибной глуши 
Зловещая тень легла.
Ушел твои старший...
За ним — второй.
Остались с тобой малыши'
Ты в шахте — днем.
А ночной порой 
Садишься вязать и шить..

Чадит коптилка, неяркий круг 
Бросив на полстола.

И самая младшая из подруг 
Песню вдруг завела...
Ах, ночи эти — без слез, без сна 
Никак тебе не забыть!
Ведь общею целью была одна — 
Как вместе беду избыть.

... А утром затемно — в поссовет 
Бежишь... Да когда же спать?
... Как режет глаза этот тусклый

свет!
Только бы не упасть!

... И снова — в шахту.
Так годы шли. 

Но вот и пришел тот день,
Когда на празднество собрались 
Жители деревень.
Есть капля твоя в горьковатом

вине
Труднейшей из всех побед:
Ведь золото нужно было стране 
Не меньше, чем сталь и хлеб.

В кедровом бору проходил 
традиционный слет туристов 
института. Студенты провели 
спортивные соревнования по 
футболу, волейболу и веселой 
туристской игре «тумбе-юмбе». 
Они состязались в преодоле
нии полосы препятствий. Про
вели конкурс песни и посвяще
ние новичков.

На празднике посвящения 
вдруг появился баян. Никто 

! не ожидал такого сюрприза.
Так родились эти стихи.

А. СОЛОВЬЕВУ. 
День погас.

Ветер смолк. 
Сумерки нагрянули. 
Зазвенел голосок 
На краю поляны, 

Зазывая, маня — 
Про красотку

в тереме.
Неужели — баян? 

Оглянусь
растерянно: 

Ели—хмуры, остры, 
Кедры встали тесно. 
Здесь — палатки,

костры,
Здесь гитара —

к месту,
А поди же ты — 

поет!
Замолчит —-

и снова... 
Словно крынку

подает
Молока парного; 

Словно в давнее ведет 
Перебор нечеткий, 
Словно не спортивный

слет —
Сельская вечорка.

Таяли закаты над водою,
Падал догорающий июль 
В синее, как всякое другое, 
Маленькое море Иссык-Куль.

Здесь мы жили жизнью
полудикой

Раз, два, три... Всего четыре
Дня.

Здесь тайком щипали облепиху. 
Робкий голос совести уняв. 

Вечерами распевали тонко,
Сидя без палатки у огня — 
Худенькие, смуглые девчонки,
Пять всего, считая и меня.

В воду — словно в небо —
— с самолета — 

Прыгали, отчаявшись успеть,
И дыханье догоняло чье-то,
И не плыть хотелось, а лететь... 

Пробуждал мечты босого детства 
Окрик чайки— резкий, горловой... 
Ах, какое иногда блаженство 

Крыши не иметь над головой!

Девочка по кругу 
мчит —

Кроссовочки новые. 
— Эх, мне бы — 

каблучки,
Да настил тесовый! 

И вприсядку за ней— 
Альпинист бывалый.

В том лесу веселей 
Сроду не бывало!

... Но рассыпался 
круг — 

Спели все
частушки,

Пригорюнились
вдруг

Бойкие подружки. 
У костра собрались, 
Сразу став степеннее:

— Ну, теперь,
баянист,

Что-нибудь душевное! 
... Первомайской 

ночью длинной 
Пели, глядя

на огонь, 
Мы про тонкую 

рябнчу,
Одинокую гармонь. 

Тройки, что в ночи 
летели,

Ветку, что
не сломлена... 

Все, что знали,
перепели, 

Что забыли —
вспомнили.

ОНА вошла, и тот
час заполнила все со
бою, завладела всем, 
©семи, все мгновенно 
на нее переключилось, 
к ней устремилось, 
ею наполнилось, обре
ло новую энергию, 
зажженную ею...

Такой уж человек 
Марина Пашкова, что 
окружающие проника
ются к ней доверием 
и симпатией с первого 
раза, а ' во второй 
встречают как старую 
знакомую.

Так бы каждому 
уметь, кого судьба оп
ределила в комсо
мольские вожаки, тем 
более —в организато
ры студенческого до
суга.

— Все чаще, — го
ворит она, — сейчас 
можно услышать о 
том, что студент пас
сивен, инертен, любое 
интересное дело он 
губит, не успев на
чать... А мне кажется, 
в этом во многом вина 
г о р е-о р г анизаторов, 
поэтому я вижу свою 
задачу в том, чтобы 
втянуть в орбиту ин
тересов коллектива 
всех и каждого.

За время работы 
Марины культмассови
ком на химико-техно
логическом факульте
те появилась своя во
кальная группа, хор, 
начал действовать тан
цевальный коллектив. 
Организовать ребят, 
привлечь их к худо
жественной самодея
тельности было не
просто. В этом году 
самодеятельность ХТФ 
заняла в смотре-кон
курсе третье место. 
Хорошо звучали в 
композиции хор и соI композиции хор

листы, было много 
прочитано. со сцены 
хороших стихов.

— А ведь как не_ 
хотели записываться 
в хор! — вспоминает 
Марина. — Приходи
лось по нескольку раз 
напоминать о репети
циях, агитировать, 
взывать к комсомоль
скому долгу. И как 
приятно было смот
реть и слушать их со 
сцены, увлеченных 
песней, следивших за 
каждым движением 
руки хормейстера
Н. Н. Демина и кон
цертмейстера Г. Н. Су
тягиной.

Марина хорошо 
учится, а обществен
ная работа задает ей 
жесткий ритм и чет
кий темп. Впереди 
серьезная работа, и 
девушка готовится к 
ней не только в учеб
ной аудитории, но и 
здесь, на репетициях 
кружков художествен
ной самодеятельности.

Сейчас на факуль
тете началась подго
товка к новому смот
ру-конкурсу художест
венной самодеятельно
сти— подбирается ре
пертуар вокальной 
группы, идут репети
ции ’ танцевального 
коллектива, хора.
Есть желание создать 
на ХТФ вокально-ин
струментальный ан
самбль.

Забот хватает. А 
ведь впереди пятый 
курс, дипломирование, 
пора задумываться и 
о новом культмассови
ке факультета. Дума
ется, что Марина по
может найти себе хо
рошую смену.

Г. ВЕНДЕЛЕВА.

3
А В Е РШАЕТСЯ
очередной учеб-

| ный год. Впереди
— летняя экзаменацион
ная сессия. Экзамен на

I поэтическую зрелость 
члены литературного 
объединения «Молодые 
голоса» держали в тече-

| ние всего учебного года. 
Пожалуй, наиболее от

ветственным испытанием 
для них стало участие в

«восьмом' областном сове
щании (Молодых литера
торов. В обсуждении поэ-

| тического и прозаическо
го творчества молодых 
томичей приняли участие 
известные писатели Моск-

| вы, Урала, Сибири. Луч
шие стихи и рассказы по 
итогам этого совещания 
были опубликованы в 
газетах «За кадры»,

I «Молодой ленинец», 
«Красное знамя» и дру
гих изданиях, отобраны

| для поэтической книги 
«Первые строки», которая 
летом этого года выйдет 
в Западно-Сибирском

(книжном издательстве; 
попали они и в сборники 
фантастики издательства

I «Молодая гвардия», в 
редакционные портфели 
журналов «Сибирские ог
ни» и «Уральский сле-

1ДОПЫТ».
Наиболее серьезно и 

плодотворно работают

6 Ирина Киселева и Свет
лана Борзунова. Они

подготовили рукописи 
самостоятельных поэти
ческих книжек. Западно- 
Сибирское книжное изда
тельство ведет редакци
онную подготовку пер
вой книги Владимира 
Шпаликова, а Николай 
Курочкин первую свою

ры.
Ведь главная цель 

объединения—расширить 
представления и литера
турные пристрастия бу
дущих инженеров, при
вить им любовь к прек
расному, научить анали
зировать, читать, опо-

ТВОРЧЕСКИЕ ИТОГИ
прозаическую книгу по

ручит уже через не
сколько месяцев. Завер
шил сложный, и нужно 
сказать, очень интерес
ный, переводческий труд 
поэмы Дж. Байрона 
«Паломничество Чайльд 
Гарольда» Лев Николае
вич Губиев. Творческими 
поисками отмечены сти
хи Ивана Тарабыкина, 
Юрия Федорова и дру
гих.

Каждое занятие лите
ратурного объединения 
«Молодые голоса» вклю
чает в себя не только 
обсуждение поэзии и 
прозы ее членов, но и 
разговоры о новинках 
литературы, о теории 
стихосложения, о различ
ных Ншнрах, о творчест
ве известных русских и 
зарубежных поэтов, раз
личные литературные иг

рить...
В этом учебном году 

«Молодые голоса» за
метно расширили поле 
деятельности. Обсуждено 
творчество А. Борисенко
ва, студента медицинско
го института, Е. Бутори
ной, студентки универси
тета. Состоялось два сов
местных занятия с лите
ратурным объединением 
«Родник» ТИАСУРа — 
одно в редакции газеты 
«За кадры», другое — в 
редакции «Радиоэлектро- 
ник». Прошли они инте
ресно, ярко, надолго за
помнились. В гостях у 
«Молодых голосов» по
бывали и члены литера
турного объединения 
«Томь», которое создано 
при газете «Молодой ле
нинец». Бее это расши
рило и укрепило связи

политехников с творче
ской молодежью . других 
вузов и предприятий 
Томска, соседних горо
дов.

К сожалению, нечасты 
встречи «Молодых голо
сов» в студенческих об
щежитиях непосредствен
но нашего института. Не
сколько раз они не со
стоялись по вине ответ
ственных организаторов 
факультетов. Не прояви
ли настойчивости и ' сами 
«молодоголосцы». Но, 
право, не очень удобно 
«набиваться» в гости. 
Вероятно, инициатива 
должна быть обоюдной.

И еще: в ТПИ, судя 
по стенным газетам, не
мало творчески одарен
ных людей. Однако не 
все они приходят на за
нятия «Молодых голо
сов», несмотря на актив
ные приглашения с на
шей стороны. Хочется 
надеяться, что 15 сен
тября этого года, отдох
нув и окрепнув, мы 
вновь встретимся в ау
дитории 230 главного 
корпуса в 19 часов, но 
уже в обновленном, зна
чительно пополнившемся 
составе.
СЕРГЕИ ЗАПЛАВНЫИ, 
член Союза писателей 

СССР, руководитель 
литературного объеди

нения «Молодые голо
са».

3 ИЮНЯ с. г.
в актовом зале инсти
тута в 17 часов 30 
минут состоится

ВРУЧЕНИЕ
ДИПЛОМОВ

выпускникам универ
ситета марксизма-ле
нинизма.
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I 5  ИЮ НЯ с. г. 1
В  Д О Н Е  У Ч Е Н Ы Х

= В постановке народного оперного театра Томского ордена Октябрьской 
|  Революции и ордена Трудового Красного Знамени политехнического 
|  института имени С. М. Кирова.

; Опера Ду^сованни Перголези
I « С Л У Ж А Н К А - Г О С П О Ж А »
: Начало в 20 часов.
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